

ZIMMERMANN, ALBERT, *Ontologie oder Metaphysik?*

Die Diskussion über den Gegenstand der Metaphysik im 13. und 14. Jahrhundert. Texte und Untersuchungen. Leuven, Peeters, 1998. Págs. 443
Col. Recherches de Théologie et Philosophie médiévales. Bibliotheca, 1

Pablo Etchebehere

Universidad del Norte Santo Tomás de Aquino

La colección *Bibliotheca* ha vuelto a editar un clásico de los estudios de la metafísica medieval: la discusión sobre el objeto de la metafísica en los siglos XIII y XIV de Albert Zimmermann, conocido medievalista de la ciudad de Colonia en Alemania, quien fuera director del Thomas Institut. La obra en esta nueva edición presenta un trabajo introductorio, que reseña las nuevas investigaciones sobre el *subiectum metaphysicae* en el pensamiento medieval, Honnefelder, Courtine y sus propios trabajos son presentados y forman una especie de *status quaestionis*.

La obra se distribuye en dos partes: la primera, que ocupa las primeras 100 páginas, ofrece una selección de textos inéditos sobre el sujeto de la metafísica de comentarios a la metafísica de Aristóteles.

En la segunda parte, luego de tratar las fuentes que manejaban los medievales, pasa a desarrollar las soluciones fundamentales del problema, que son tres.

1. La primera solución fundamental: Dios es uno de los tantos objetos de la metafísica. En este capítulo se analizan las posiciones de Roger Bacon, Gottfried von Aspall, un anónimo, Egidio Romano.
2. La segunda solución fundamental: Dios es la causa del sujeto de la metafísica. Se analizan los textos de Alberto Magno, Ricardo Rufus de Cornwall y Tomás de Aquino.
3. La tercera solución fundamental: Dios es parte del sujeto de la metafísica. Se estudia aquí la posición de Roberto Kilwardy, Siger de Brabante, Enrique de Gante.

Continúa la obra con uno de los capítulos más interesantes. En él se considera el desarrollo de estas soluciones. En primer lugar se tratan textos de Agustín de Ancona, Pedro de Aubernia, Juan de París, Juan Duns Scoto, Antonio Andrea y tres textos anónimos, todos ellos como representantes de la tercera solución. Entre los autores que sostuvieron que Dios es la causa del sujeto de la metafísica encontramos a Francisco de Marchia, Ricardo de Clive y dos textos anónimos. Y finalmente estudia a Pedro Aureolo, Guillermo de Ockham y Juan Buridan como representantes de la primera de las soluciones fundamentales.

Cierra esta obra, digna del nivel de la misma, una envidiable bibliografía, la cual, más que informarnos sobre el tema, nos forma en el estudio serio del mismo. Se agregan, también dos índices, de autores y de temas, que permiten una rápida consulta.